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掌握饮茶安全法则——— 学会用弟弟的眼睛看世界———

茶与健康
□ 静清和

追恐龙的男孩
□ （意）贾科莫·马扎里奥 著 何演 译
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盐姜哪个更宜茶
陆羽的《茶经》问世之

后，茶汤的焕如积雪、晔若春
敷，香气的清新曼妙，惊动了

唐代的文人隐士。一瓯香茗，以崭新的面
貌，浇透了困苦文人胸中的块垒，可宣泄
沉郁；又使抱朴守真的隐士物我两忘，能
寄情高远。以茶遣怀，以诗言志，其泉涌
的文思，氤氲成大唐的烟雨空蒙，穿林渡
水而来。弥散至今的茶的隽永与清香，谁
能说没有唐时的味道呢？

唐代饮茶的主流，分为煮茶与煎茶
两种主要形式，但在民间或部分文人中
间，淹茶也是存在的。淹茶，即是《茶经》
记载的“以汤沃焉”，可视为是今天瀹泡
法的萌芽。

以蒸青工艺为主的煮茶或煎茶，茶
的香气并不彰显。我粗略查阅了一下唐
代的茶诗，描写茶香的诗词数量并不多。
颜真卿的联句诗有“芳气满闲轩”；皎然
有“素瓷雪色缥沫香”；白居易有“咽罢余
芳气”；李德裕有“兰气入瓯轻”；皮日休
有“苹沫香沾齿”。其中，刘禹锡的“木兰
沾露香微似”，写的是“斯须炒成满室香”
的炒青绿茶。刘禹锡是唐代少有的对茶
有真知灼见的翘楚，他描写茶的一些诗
文，其专业素养和学术见解，是超越那个
时代的，不容忽视。柳宗元的“余馥延幽
遐”，大概是受挚友吕温影响的煮茶发出
的香气。那幽遐的芳香，来源于茶山生态

的“芳丛翳湘竹，零露凝清华”，得益于绿
茶采摘的“晨朝掇灵芽”。

至于茶的滋味，在唐代诗文中出现
的频率也不高。皎然有“何似诸仙琼蕊
浆”；温庭筠有“疏香皓齿有余味”。唐代
大部分诗文描述的，都是有关煎茶的视
觉效果，不是“鱼眼”“蟹目”，就是“满碗
花”“醉流霞”等等。为什么唐代的文人隐
士，不能充分地从茶中品出其悠长的香
气与醉人的滋味呢？我猜测：首先，茶的
蒸青工艺是主导原因，传统煮茶添加的
辅料影响，也是关键；其次，与陆羽对
煎茶技艺改造的不彻底，也不无关。

阅读《茶经》我们知道，陆羽在煎
茶的初沸时，要根据水量的多少，“调
之以盐味”，当然也不能太咸，否则，
含盐量高的水，会严重影响茶的香气和
滋味的表达。过去的北方人，为什么喜
欢喝茉莉花茶？一个重要的原因就是，
饮用水偏咸或水的硬度过高。其他的茶
类，用北方的水质，是泡不出浓厚的滋
味和细幽的香气的。在当今，纯净水制
备工艺的技术进步，有效地改变了茶饮
的发展格局。

陆羽在煎茶过程中添加食盐，同时
代的工部尚书薛能，是旗帜鲜明地反对
的。他有诗云：“盐损添常诫，姜宜著
更夸。”盐损茶味，这是常识。茶中加
姜，却是个很好的组合，既可缓和茶叶
寒性，又能治疗和预防很多疾病。对此，

苏轼曾说：“茶之中等者用姜煎，信可也，
盐则不可。”黄庭坚在《煎茶赋》中也讲，
在茶中单独加盐，是“勾贼破家，滑窍走
水”。我非常赞同苏、黄的观点。如果在茶
汤中加盐，就会造成茶汤中的氯离子含
量过高。当口腔能感觉到水的咸味，氯离
子的含量，一般会超过500mg/l。我国生活
饮用水的水质标准规定：氯化物的含量，
不允许高于250mg/l。当氯离子的含量，超
过4000mg/l时，就会对健康造成损害。如
果长期因饮茶而额外摄入过多的盐，容
易引起高血压、胃炎、心脏病、肾脏疾病
等。

陆羽煎茶加盐的观点，一直影响到
宋代及其少数民族地区。到了宋代，还有
人在点茶时加入盐巴，可见，此风影响之
深远。那么，为什么要在煎茶时加盐呢？
陆羽没有讲，唐宋以降，也没有人能够解
释清楚。

对此，我揣摩良久，个人以为，陆羽
在煎茶时，加入适量的盐，一定是有深意
的，或者是当代的习俗使然。他不可能利
用盐的杀菌作用，来对水质进行消毒，况
且茶汤是要煮沸的。

大概是茶叶中含有谷氨酸，其含量
仅次于游离的茶氨酸，在煎茶时，添加的
适量的氯化钠，能够在茶汤中与谷氨酸
发生化学反应，生成一定量的谷氨酸
钠。谷氨酸钠就是我们炒菜时，常常添
加的味精，能够增加茶汤的新鲜滋味。

“我们要给他取什么名
字？”

妈妈吹头发的时候，我
第一个提出这个问题。

“彼得罗利诺。”在客厅里的爸爸嘴
里嚼着坚果，喊了一嗓子。

“摩乌里奥。”我回应道，不知道为什
么这个名字老让我想笑。我想的是，要是
我的兄弟不是太好亲近——— 很有可
能——— 人们没法量身定做一个既聪明又
不招人讨厌的兄弟。要是用这个名字喊
他，至少我还能乐一乐。

“别争啦，”乔娅拉说，“要是男孩就
叫他皮埃罗，要是女孩就叫她安吉拉。”

“乔娅拉……”我忍住笑。
“嗯？”
“我们说过啦——— 是——— 个———

男——— 孩。”
她吐了口气，假装无所谓。
我觉得恐怕家里的女人们并不为将

来的势力平衡而感到高兴，她们还想着
要扭转局面。

“那就叫皮埃罗呗。”乔娅拉又说了
一遍。

可是大家不太喜欢“皮埃罗”这个名
字，马尔切洛、法布里齐奥、阿尔伯特也
不行。我提议用雷莫代替摩乌里奥，但没
被采用。从爷爷辈或者叔叔伯伯们那里
找灵感，还是没有结论。远房亲戚的名
字，也没有能用的。演员或者歌手——— 落

选。这下问题无解了。我真的想要选一个
合适的名字，因为是我兄弟的名字。总要
是和我们来自威尼托的马扎里奥家配得
上的名字。这可是小精灵的名字，是一个
很调皮，戴尖帽子穿红衣服，一有机会就
捉弄不保护大自然的人；也是某个冬夜，
干草棚里的老人家们讲的故事中的主
角。

我5岁那年，脑袋里除了想名字，还
有用什么代表你之类的问题。

不是你是谁，你以后要成为什么人
那种。而是比如说：玩具。所以，我不
能光顾着高兴，还要做点有用的事
情。所以第二天我让爸爸陪我去商店
买礼物，买一个毛绒玩具作为弟弟的
出生礼物。爸爸妈妈倒是很爽快地答应
了我的要求，特别是妈妈，似乎很开心
终于可以摆脱我了。因为自从他们透露
消息以来，我一刻也没有闭上嘴巴。

我们可以去我最喜欢的商店了，我喜
欢它的原因就是只有那里会换新的香味
儿。

我想要一个威猛一点的动物，我打
的算盘是，当我兄弟看到它的时候就像
看到他自己。爸妈习惯性地让我控制好
价格，因为钱来之不易。

不过这次不一样，我对自己说，
也许，超过那么一点也没什么。也许，甚
至可以超过12欧。很大一笔钱了，我心
想。不过嘛，为了我的兄弟，他应当值得

起这个价格。
我走近一个货架，仔细端详摆在上

面的动物。有兔子、猫和小狗。不行，
我心里就否掉了。他可不是要跟兔子玩
耍的人，起码也要像只狮子，或者犀
牛、老虎也行，要么……

我看到它了。“这个。”我指给爸
爸看。

“这是什么？”爸爸拿在手里问
我。

我哀叹了一下他的无知，顺便翻了
个白眼。

“一只猎豹。”我说。大人怎么搞
的，连猎豹都不认识。

“你确定吗？”
“就是它了。”我回答。最机敏最

迅捷的动物，雄伟的身姿，庄严的神
态，是猎豹，就是它。幻想一下吧：我
的猎豹兄弟。我们在楼梯上追赶，在床
上打闹，第一时间抢占浴室；更重要的
是，我们是紧密团结的联盟，可以一起
买DVD机和巧克力饼干，一起去篮球
场。我和他，全世界都是我们的了。

那天晚上我做了一个梦，梦见我和
猎豹特别合得来。我还梦见一个贴满海
报的房间，墙上有些地方有写写画画的
东西。我永远比他大六岁，做什么事情都
比他早六年。我会教他骑单车，教他怎么
跟女孩们一起聊天，还有爬树。我们马扎
里奥家的人天生都是爬树能手。

□ 本报记者 陈巨慧

由姚远执导，张国强、陈小艺领衔主演的
电视剧《西京故事》将于12月28日晚登陆天津
卫视全国首播。

这部剧以激烈的戏剧冲突与情感矛盾，诠
释了农村家庭与城市生活的摩擦与碰撞，表现
了夫妻、父子之间的隔阂、对抗、拯救与谅
解，展现出普通劳动者坚守底线、靠诚实劳动
致富，新生代创业青年积极投身“精准扶贫”
伟大事业的火热场面。剧中主人公罗天福和淑
惠夫妇为了子女教育举家外迁，去另一个陌生
的城市打拼，是很多家庭的缩影，真实生动，
引人共鸣。

温情刻画小人物的执着都市梦

《西京故事》改编自陈彦的同名小说，讲
述了一个普通农民家庭进城创业、实现人生理
想的故事。

这部剧以罗家的创业故事为主线，将视角
聚焦在平凡小人物身上，以小故事展现大生
活，通过罗家人在行为方式、思想理念上与城
市的“格格不入”，真实还原乡村家庭与城市
生活的摩擦与碰撞。理想与现实的落差，使整
个故事更加真实生动，而罗家人精神面貌的改
变、生存现实的转型也格外具有励志因素，引
人共鸣。

在谈到最近描写小人物励志及家庭亲情题
材的剧越来越受到观众追捧的现象时，主演陈
小艺表示：“大家更注重品质、更注重故事
了，这是对的。”

张国强为这部剧打9分

剧中，张国强饰演的罗天福，在西京城见
证了身边的小人物们在大城市的生存之难，自
身也经历了种种艰辛，饼铺生意屡屡受挫；陈
小艺饰演的妻子淑惠不满他“固执守旧”的经
营方式，闹起分居。两人倾情演绎的这对为支
撑儿女的“求学大业”，从农村到大城市打拼
奋斗的普通夫妻，既有浓郁的生活气息，又有
厚重的思想底蕴。

说到拍这部剧时印象最深的一场戏，陈
小艺表示：“每一场戏我们都是用心在演，但
有一场戏我印象特别深刻，就是罗天福因为
儿子出事儿了，一夜白头，那个情景特别触
动人心，在遇到强大打击的时候有人是会这
样的，非常真实。但其实这部戏也有很有意
思的地方，就是我和张国强的夫妻戏，他是
一个特别有喜感的人，所以我们俩的戏都特
别好玩儿。”

对出演《西京故事》，张国强也颇有感
触：“拍完这个戏之后我看了一个剪辑好的大
片花，如果按10分满分的话，我要给这部剧打
9分，确实很感人，剧中始终都在表现无论走

到哪里，都是一家人在一起的那种至上亲情。
正好马上新年到了，一家人团聚来看这部剧非
常好。”

两代人观念碰撞映射价值观问题

剧中，罗家父子之间对创业理念的争执也
是该剧的一大看点。

父亲罗天福代表了传统稳健的观念，儿
子罗甲成则是时代激流的象征，两代人两种
观念的激烈碰撞，映射了当前社会广泛存在
的价值观问题。两代人的争执，两种观念的
争端，哪一个更符合时代趋势，也将在剧中
进行展现。

陈小艺和张国强也在采访中谈了自己和孩
子的相处方式。陈小艺表示，自己和儿子是
“哥们儿”一样的关系，交流起来像朋友，很
顺利地渡过了叛逆期。张国强则觉得跟孩子的
相处饱含无奈：“首先孩子作业我辅导不了，
互相加了微信，他还把我屏蔽了，他的状态我
什么也看不到。”

据新华社吉隆坡12月27日电 世界羽联27日公
布了2018年最后一期各单项世界排名，中国队仅在
混双一个单项上排名世界第一。

在5个单项中，除女双外，其余4个单项世界第
一的积分都在10万分以上，积分领先优势明显。

男单方面，日本男单选手桃田贤斗自9月底登
顶以来，凭借稳定的表现逐渐扩大领先优势。在本
月广州所举行世界羽联世界巡回赛总决赛击败桃田
夺冠的中国选手石宇奇排名第二。

另一名中国选手谌龙虽未入围世界巡回赛总决
赛，但依然位居第四。年初排名世界第一的丹麦选
手安塞龙排名第六。过去十余年统治男单项目的中
国名将林丹和马来西亚选手李宗伟双双掉出前十。
林丹排名第13位，因鼻癌接受治疗自7月以来未再
参赛的李宗伟已经跌至第28位。

女单方面，中国台北选手戴资颖几乎全年排名
世界第一。在广州总决赛上分获亚军和冠军的日本
选手奥原希望和印度选手辛度分别排名第二和第三
位。排名最高的中国选手陈雨菲位列第四；另一名
中国选手何冰娇排名第七。

男双排名，印尼组合吉迪恩/苏卡穆约继续占
据榜首，刚在广州夺冠的中国组合李俊慧/刘雨辰
排名第二。前十中另外两对中国选手韩呈恺/周昊
东以及张楠/刘成分别排名第8和第10位。

女双中日本队优势明显，包揽前三，前十中
有五对日本组合。福岛由纪和广田彩花位居首
位，获得总决赛冠军的松友美佐纪/高桥礼华排名
第二。陈清晨/贾一凡排名第五，是前十中唯一的
中国组合。

混双方面，中国组合郑思维/黄雅琼虽没能在
广州总决赛夺冠，积分未突破11万分，但仍排名第
一。他们的队友王懿律/黄东萍在广州夺冠后继续
排名第二。另一对中国组合张楠/李茵晖排名第10。

羽毛球年终世界排名出炉

中国队仅混双排名第一

张国强陈小艺出演为了子女教育到城市打拼的农村夫妇———

《西京故事》：以小故事展现大生活

据新华社北京12月27日电 新华社体育部评
出2018年国际体育十大新闻（以事件发生时间先
后为序）

1、费德勒夺第20个大满贯冠军创历史
北京时间1月28日，瑞士名将费德勒在澳大利

亚网球公开赛中获得第20个大满贯赛单打冠军，成
为男子职业网坛历史上首位取得这一成就的球员。

2、冬奥会、冬残奥会进入“北京时间”
3、皇马欧冠、世俱杯三连冠
4、美国、加拿大、墨西哥获得2026年世界杯

联合举办权
北京时间6月13日，在莫斯科举行的国际足联

第68届大会上，美国、加拿大、墨西哥赢得2026
年世界杯足球赛的联合举办权。2026年世界杯的
80场比赛中，有60场将在美国举行，加拿大和墨
西哥各举办10场。

5、泰国少年足球队被困山洞18天后获救
6、法国队时隔20年重夺世界杯冠军
北京时间7月16日凌晨，法国队在俄罗斯世界

杯足球赛决赛中以4：2击败克罗地亚队，继1998年
本土夺冠后第二次捧起大力神杯。

7、中国代表团连续十届位列亚运会金牌榜首
在北京时间8月18日至9月2日举行的雅加达亚

运会上，中国代表团共获得132金92银65铜，连续
第十次位居亚运会金牌榜首。

8、莫德里奇打破“梅罗”十年垄断
克罗地亚球星莫德里奇在北京时间9月25日当

选国际足联世界足球先生，在北京时间12月4日荣
获《法国足球》杂志颁发的“金球奖”，打破了梅
西和C罗对这两个奖项长达十年的垄断。

9、奥林匹克赛事首次落户非洲
北京时间10月9日，国际奥委会第133次全会表

决同意，塞内加尔首都达喀尔获得2022年第四届夏
季青年奥运会举办权。这将是奥林匹克赛事首次在
非洲大陆举办。

10、朝韩正式决定共同申办2032年夏季奥运会

新华社评出
2018年国际体育十大新闻

□ 本报记者 王 建

再输一场，就要创造队史最长连败纪录！好在
山东男篮及时悬崖勒马。12月27日晚，山东队主场
112：102战胜吉林队，终结七连败。值得高兴的不
仅仅是胜利，还是山东男篮赢球的方式。外援扮演
了主心骨的角色，国内球员打得也不错，两股力量
难得形成合力，让山东男篮找回了赢球的感觉。

先是外援受伤，然后是新外援的签约和融入。
在这期间，山东男篮的全华班表现可圈可点，但就
是赢不了球；外援到队后，本土球员状态一落千
丈，还是赢不了球。这两方面问题缠绕着山东男
篮，其结果就是追平队史七连败的纪录。

山东男篮要想赢球，外援和本土球员必须同频

共振，这既需要时间也需要努力。在主场对阵吉林
队的比赛中，山东男篮终于做到了。

劳森是这场比赛的最大功臣，他完美扮演了球
队大脑的角色。比赛开始后，山东队让桑普森首
发，由于缺少组织，进攻打得很差。吉林队反客为
主，打出一波7：0。劳森出场后，山东男篮开始追
分。第二节，劳森的得分和组织，帮助山东队反超
比分，并掌控了比赛。最后一节，吉林队试图反
扑，又是劳森站出来，彻底终结了比赛的悬念。

这场比赛，劳森得到全队最高的28分，和首秀
对北京翱龙队的得分一样，但效率更高。13次助攻
9个篮板球和3次抢断，这些都创造了他本次加盟球
队后的新高。特别是他的助攻，将球队的进攻梳理
得井井有条，可谓价值连城，内线的陶汉林和贾诚
都受益良多。截至目前劳森出场三次，这场球他打
得最好。

大外援桑普森来到山东男篮后第二次出场，表
现比首秀好了不少。他开场就上演暴扣，为山东队
拿下第一个2分球，让全场为之一振。全场比赛，
桑普森拿下18分7个篮板球，数据算不上闪亮，但
至少不再是一个短板。

“劳森打了三场，桑普森是第二场，磨合好了
一些。”山东男篮主教练吴庆龙在赛后表示。

外援打得好，国内球员的表现同样很给力。陶
汉林继续承担起内线进攻的重任，砍下全队第二高
的26分，并摘下了10个篮板球。一度饱受批评的王
汝恒几乎打满全场，命中3记3分球，得到16分。吴
楠拿下11分，间歇期后他曾一度陷入低谷，目前他
的状态正在慢慢恢复。

山东男篮七连败的时候，吴庆龙最常挂在嘴边
的是投篮不准和篮板球不好这两大问题。这场比
赛，山东队在这两方面做得都不错：投篮命中率高
达56%，比吉林队高了近10个百分点；篮板球前三
节一直领先，到最后才输了1个。

“连续输了七场球，大家对胜利非常渴望，今
天整场比赛都不错。”结束连败后，吴庆龙稍稍松
了一口气。接着，他话锋一转，指出了球队存在的
问题：“开局打得不好，篮板球前三节还不错，第
四节输掉了，这些都需要总结，我相信球队会越来
越好。”

主场112：102击败吉林队 山东男篮终结七连败

用正确方式找回赢球感觉

□记者 李 勇 报道
12月27日晚，山东男篮外援劳森（上）在比赛

中突破防守后上篮。

□CFP 供图
12月26日，北京，电影《来电狂响》举行全球首映式，演员霍思燕亮相红毯。片方

宣布，影片提档至12月28日18时全国公映。
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